

avoir avancé, que le diable n'existait pas, que ce n'était qu'un mythe. En Allemagne, tout récemment, on a encore été plus loin; un tribunal a décidé que les blasphèmes contre Jésus-Christ n'étaient pas punissables par la loi, parce que la loi ne prohibait que les blasphèmes contre Dieu et ne mentionnait pas Jésus-Christ. Peut-on nier plus ouvertement la divinité du Sauveur des hommes?

Mais si l'on voit d'un côté, les nations se séparant du Pape se mettre en dehors du courant de la grâce et tomber dans les erreurs les plus monstrueuses; de l'autre on voit que la dévotion au Pape a été celle de tous les saints, et que Dieu en maintes circonstances s'est plu à récompenser le zèle pour une telle dévotion. Je n'en citerai qu'un exemple entre mille.

St. Bonaventure, au concile de Lyon, avait prêché avec tant de force et d'ouction, la soumission au Pape, que les Orientaux, à la suite de leur Empereur Michel Paléologue, souscrivirent de suite la foi Romaine sans aucune restriction. On entonna le *Te Deum*, et tous les cœurs se livrèrent à la joie en vue d'un si heureux résultat. Mais le soir même de ce jour, St. Bonaventure, que le Ciel semblait n'avoir conservé que pour cette circonstance, tombait malade et rendait le dernier soupir au bout de neuf jours. Le Pape voulut lui-même lui administrer les derniers sacrements, il officia à ses funérailles auxquelles assistèrent tous les Pères du Concile au nombre de plus de mille, et ordonna que tous les prêtres du monde entier célébrassent une messe pour le saint: ainsi se plut Dieu à récompenser le zèle de son fidèle serviteur pour sa dévotion au Pape, en lui accordant, les plus solennelles funérailles que jamais mortel ait eues.

Pour nous, mes frères, enfants soumis et dévoués du Pape, nous imiterons la conduite des saints dans les exemples qu'ils nous ont donnés de leur dévotion au successeur de Pierre. Nous nous garderons bien de nous mettre en dehors du courant de la grâce, pour n'être pas privés de cette rosée céleste qui seule donne et conserve la vie. Dans ces temps difficiles et d'épreuves, où le démon semble s'applaudir de ses victoires, nous nous garderons bien de prêter l'oreille aux séduisantes propositions de ses suppôts, nous n'irons pas nous détourner de la véritable lumière, pour nous laisser égarer par des feux-folets dans les sentiers de la perdition.

Voulez-vous, fidèles chrétiens, un guide sûr au milieu des temps difficiles que nous traversons, où Satan se tra-